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授業でどのように実力を伸ばしているのか
校長 清水隆彦

先日、ある調査のために大学教授が本校を訪問され、全ての教室で授業参観されました。偶然その日
の午後、他の大学の教授が別の用件で同様に授業参観されました。この２件は偶然重なったのですが、
第三中学校の指導方法について、お二人が全く同様のコメントをされていたことが印象的でした。
内容は、「教科は違えど、どの教科でも先生が一方的に教え込むのではなく、話し合い活動が行われ

ており生徒の主体的な学びが進んでいること、限られた時間でノートに自分の考え方をしっかり書き込
むことができ極めて質が高い。これは毎日続けていないとできないことがわかる。」ということでした。
本校では、これまでもお知らせしてきたことですが、この４年間「基礎的・汎用的能力を育むアクテ

ィブ・ラーニング」の研究を進めいます。これは新学習指導要領で求められている主体的・対話的で深
い学びを具体化する研究です。また、来年度から変わる大学入試制度改革を見据え、求められる能力を
中学校段階から身につけていくというものです。
もう少し具体的にご説明します。ある大学の研究では、先生1人が生徒1人に1時間の授業を行います。

同様の内容を先生1人が生徒６名に指導します。この際、6名の生徒には意図的に議論させながらお互い
の意見の違いについても共有させていきます。そうすることで様々な考え方を知り、別の課題に取り組
む時にも多様な考え方ができるようになるというものです。この2つ事例を追跡調査してみたところ、
議論型の授業を行った方が記憶が長く残ったというものでした。本校の授業改善で目指しているものの
大きな柱の一つがこの議論型授業です。その他に活字を読み込み考察するために行っている学校図書館
授業は、昨年度450回を超えていますし、タブレットPCの活用も日常的に行われます。授業はこれま
で通りで行い、さらに新しい手法を取り込めば、当然50分から溢れることになります。大切なことは
適切に授業構成を変えていくことが必要になります。ICTを活用しながら説明の効率化を図り、生み出
された時間を議論に回す等の工夫が必要です。言わば授業デザインの能力が教員に求められます。
全ての生徒が勉強を得意としている訳ではありません。しかし、それは能力が低いということではあ

りません。様々な考え方に触れ、学ぶ手法を身につけた時、多くの生徒は見違える程伸びていきます。
本校の研究では、たくさんの卒業生にも集まってもらい、第三中学校で身につけた学び方がいかに高

校の授業で役立っているのかという追跡調査も行っています。第三
中学校で学んだ卒業生が、新しい制度による大学入試に挑戦する時
がいよいよ来年に迫っています。
本校の授業改善の研究については、令和2年2月7日（金）に研究

発表会を行わせていただきます。当日は多くの教育関係者が集まる
予定ですが、この日は地域、保護者の皆様への授業公開日も兼ねて
おります。可能な限り第三中学校の改革をご覧頂けるとありがたい
です。近づきましたら詳細についてご案内させていただきます。

少々話は変わりますが、「三中てらこや」の2学期が開校しました。2学期から新しく加わった生徒が
たくさんいます。プリント学習を行いながら「わかった」「意外と簡単」「何～だ」と自然と言葉が漏
れます。この一言が大切で、それは必ず大きな伸びにつながります。第三中学校では、これからも小さ
な積み重ねと授業改善という大きな改革を並行しながら進めていきます。ご期待ください。

《校長のひとり言》
いよいよ三中伝統の輝汐祭、合唱コンクールが１ヶ月後に迫ってきました。凄い合唱で競い合う生徒

の真剣な表情が想像できます。わくわくします。教員になってからこの季節、合唱練習の歌声が校舎中
に響き渡る時間が大好きです。校舎の中を隅田川の心地よい風が吹き抜けているように感じます。



第71回 荒川区連合体育大会開催 江戸川競技場で開催（9／20）

9月20日（水）に、第71回荒川区立中学校連合体育大会が江
戸川競技場で開催されました。猛暑の夏休み中から始まった練習
会に3年生を筆頭に多くの生徒が大会参加を目指し練習に取り組
みました。2学期に入り練習を重ねながら選手決定していきまし
た。中には、全力で練習に取り組みながらも記録が伸びず残念な
がら出場選手になれなかった生徒もいたはずです。しかし、これ
までの練習は無駄ではなく、競い合ったことが選手に選ばれた生
徒の力を押し上げることにつながり、代表選手はその分まで頑張
れるはずと伝えました。
臨時に行われた朝礼の壮行会では、選手紹介につづき、選手を代表して3年生の河田 遼太君から決

意の言葉が述べられました。選手に向けて校長より「常に上位をねらう気持ちが重要であるとともに、
4位～６位の入賞こそが勝負を左右する。何位であろうとも最後まであきらめないで競技することが、
良い結果に結びつく」と話しました。結果は、総合３位を獲得することができました。
当日は、選手団の態度も大変立派でした。また、各競技に向け緊張感の高まった選手の表情、全力で

競技する三中生は本当に見事でした。閉会式では、生徒一人一人が力を出し切ったという満足感あふれ
る表情がとても印象的でした。選手に選ばれなかった生徒も、出場したけれど残念ながら敗れた生徒も
一回り大きく成長できた瞬間でした。

第７１回 荒川区立中学校連合体育大会 選手名簿〈出場選手/補欠選手一覧〉
（学年・学級・氏名）

1 A 張 宰洪 2 Ｂ 大高 道三 3 Ｂ 藤江 王栄
1 A 家根 優太 2 Ｃ 川久保 光騎 3 Ｂ 松崎 莉空
1 Ｂ 岡田 芯ノ輔 2 Ｃ 髙橋 夏太郎 3 Ｃ 河田 遼太
1 Ｂ 辻河 豊規 2 Ｃ 山崎 海誠 3 Ｄ 大岩 春翔
1 Ｂ 余語 玲羅 2 Ｄ 田中 柚 3 Ｄ 櫻井 滉大
1 Ｄ 河田 佑真 2 A 國弘 一葉 3 Ｄ 密城 誠文
1 Ｄ 田中 良幸 2 B 新井 優里 3 Ｅ 大場 椋太
1 Ｄ 松田 怜真 2 B 石黒 菜々美 3 A 前澤 優羽
1 A 島田 和歌葉 2 C 安藤 真央 3 A 遊佐 心
1 B 上原 千陽 2 C 加藤 南菜 3 A 一宮 七海
1 B 髙井 心愛 2 C 藤枝 七桜 3 A 大谷 心菜
1 C 松崎 栞奈 2 C 八下田 和佳 3 C 大場 栞
1 D 飯島 沙耶 2 D 清野 小春 3 D 今福 春花
1 E 小林 千紗都 3 A 清水 虎之介 3 D 小野寺 里帆
1 E 杉本 美優 3 A 髙井 大雅 3 D 千野 優美
1 E 花井 杏霞 3 Ｂ 岡部 一路 3 D 服部 文音

3 E 山内 菜摘
第71回 荒川区立中学校連合体育大会 入賞者一覧
【男 子】
共通男子400ｍ 河田 遼太(3) 第1位 記録 55”88
共通男子400ｍ 髙橋夏太郎(2) 第5位 記録 1’01”08
２年男子100ｍ 田中 柚(2) 第2位 記録 12”23
２年男子100ｍ 山﨑 海誠(2) 第3位 記録 12”32
2･3年男子1500ｍ 大髙 道三(2) 第3位 記録 4’40”22
2･3年男子1500ｍ 清水虎之介(2) 第5位 記録 4’47”99
2･3年男子3000ｍ 大岩 春翔(3) 第1位 記録 10’09”66
1年男子1500ｍ 松田 怜真(1) 第6位 記録 4’57”51
３年男子走幅跳 岡部 一路(3) 第4位 記録 5m30
共通男子砲丸投 藤江 王栄(3) 第2位 記録 10m04
1年男子４×１００ｍリレー 第5位 記録 52“19

〔余語 玲羅(1) 河田 佑真(1) 田中 良幸(1) 張 宰洪(1)〕
2年男子４×１００ｍリレー 第4位 記録 49“60

〔川久保光騎(2) 髙橋夏太郎(2) 田中 柚(2) 山崎 海誠(2)〕
3年男子４×１００ｍリレー 第5位 記録 48“46

〔櫻井 滉大(3) 岡部 一路(3) 河田 遼太(3) 髙井 大雅(3)〕



【女 子】
１年女子100ｍ 島田和歌葉(1) 第1位 13”83
１年女子100ｍ 花井 杏霞(1) 第5位 14”43
２年女子100ｍ 清野 小春(2) 第3位 14”37
２年女子100ｍ 八下田和佳(2) 第5位 14”58
3年女子100ｍ 一宮 七海(3) 第5位 14”00
共通女子200ｍ 大場 栞(3) 第4位 30”62
1年女子800ｍ 松崎 栞奈(1) 第2位 2’36”26
2･3年女子800ｍ 國弘 一葉(2) 第3位 2’33”31
2･3年女子800ｍ 石黒菜々美(2) 第6位 2’37”19
共通女子1500ｍ 今福 春花(3) 第３位 記録 5 ’39”72
1年女子走幅跳 飯島 沙耶(1) 第3位 記録 3ｍ93
3年女子走幅跳 山内 菜摘(3) 第5位 記録 3ｍ96
１年女子４×１００ｍリレー 第1位 記録 54“58【大会新記録】

〔髙井 心愛(1) 上原 千陽(1) 花井 杏霞(1) 島田和歌葉(1)〕
２年女子４×１００ｍリレー 第2位 記録 55“31

〔加藤 南菜(2) 石黒菜々美(2) 八下田和佳(2) 清野 小春(2)〕

汐入東小学校運動会をサポートしたボランティア15名活躍（9／21）

9月21日（土）に汐入東小学校の運
動会が本校校庭で行われました。
恒例となった汐入東小学校の運動会

をサポートする生徒ボランティアが1
5名参加しました。汐入東小学校の運
動会の進行をしっかりと支えました。
ボランティアは、１年生を中心に募集
しましたので、昨年度6年生として参
加していた生徒も多く、小学生に混じって熱心に働く姿は、何故かとても大人っぽく感じられました。
小学校時代にお世話になった先生方の指示を受け、卒業生が動き回る姿は大変微笑ましかったです。

2学期「三中てらこや」を新規生徒加え早速再開（9／10）

2学期に入り、早速夜間補習「三中てらこや」の2学期生を募集し、９月10日（火）より英語のてら
こやを再開しました。4月より継続している生徒、今学期から新しく加わった生徒と様々ですが、学力
向上に向けスタートしました。今学期も基礎基本のプリント学習コース、「英検」「数検」に向けた検
定コースを設定し、初日から真剣な学習が始まりました。区、都、全国の学力調査においても高い結果
を継続するため、今後も基礎学力の向上に一層力を入れていきたいと考えています。開校式では、校長
より「小さな努力を積み上げながら確実に実力を伸ばしていきましょう。そして、自分で希望して参加
した時間をしっかりと集中できるようにしよう」と話しました。今学期も1人1役の保護者ボランティア
の皆様にもご支援いただきながら順調にスタートしました。

【2学期開校式】 【わかるまで学ぶ】 【小さな気づきは大きな前進】

校長室の窓から見える景色
昼休み、静まりかえった教室から元気よく生徒が校庭に飛び出していき

ます。あまりの生徒の多さにぶつかりはしないかと心配になるほどです。
校庭は毎日笑顔と歓声に包まれます。同様に学校図書館もまた、利用する
多くの生徒で混雑します。校長室の窓から見える何気ない景色は、学校全
体の現状が見えるようです。



「国際理解講座」元青年海外協力隊のみなさまの講義を受けて（9／14）

3年担当教諭 山口 孝利
本年度3年生の弁論大会のテーマである「国際理解」の見識を深める一環としてJICAより５名の元青

年海外協力隊員に来校していただき、派遣先での貴重な体験をお話いただきました。
講師の方々は、各クラスの学級委員の案内で教室に移動し講義は始まりました。
電子黒板やプロジェクターを活用し、活動した国の広さや人口

密度などを日本と比較しながらクイズ形式で出題されるなど、生
徒の意欲を高める導入が始まりました。また、現地での衣装や楽
器、代表チームのスポーツのユニフォームなどを持参され、その
ものを手に入れた経緯などを楽しく語ってくれました。講師の方
々は現地の言葉で丁寧に挨拶などをしてくれました。
はじめの頃は、言葉の壁にぶつかったというつらい経験や、文

化の違いから起こるすれ違いなどについて熱く語ってくれまし
た。しかし、そういった問題も時間とともに解消され、任務が完
了し、帰国してからは、「努力した良い思い出と身につけた現地 A組 原 小枝 様
の言葉が自分を成長させてくれた」と大変興味深いものでした。 （パナマ）
また、講師ご自身の人生と学校に登校できなかった弟さんの話

をされるなど、生き方の参考にもなったかと思います。
生徒は「受講前は開発途上国と聞くと、食料がない、水がない

などと考えていましたが、実際は食料には不自由せず、周りの人
たちと協力しながら楽しく生活していることを知りました。」
「国民が陽気で、音楽好き、また、野菜を食べないことには驚き
ました。」など文化の違いを知ったようです。
日本で育った私たちとは異なる文化に生活する人々を知ること

は、自分自身をより客観的に知る機会になります。講師のみなさ
まありがとうございました。3年生には、この貴重なお話を「国 B組 森本 大樹 様
際理解」の弁論の原稿作成に役立ててほしいと考えます。 （エチオピア）

C組 早水 綾野 様 D組 石居 莉果 様 E組 片木 真理子様
（ソロモン） （モロッコ） （フィリピン）

部活動報告 ※先月号でお知らせした水泳部（臨時）の内容に一部沈み込みがありましたので、改

めて掲載させていただきます。失礼いたしました。
部活動名 顧問名 活動状況および顧問のコメント

令和元年8月25日 荒川区民大会水泳競技会
女子中学生50Ｍ自由形3位 大場 栞
男子中学生100Ｍ自由形3位 有田 直輝
女子中学生50Ｍ背泳ぎ優勝 志岐 華香

水泳部 傳田
（臨時） 高倉 〈顧問コメント〉今年度の水泳部員は３名ですが、３年間継続して猛暑日も雨天

でも水泳に打ち込んできた選手たちです。自分の強みを伸ばし、中学校生活最後
の区民大会で、全員が入賞を果たすことができました。この経験を糧に、これか
らも何事においても前向きに取り組んでほしいと思います。この３年間、本当に
お疲れさまでした。

令和2年度 新入生保護者説明会開催（9／27）

9月27日（金）に令和2年度新入生の保護者の皆様を対象とした説明会を実施しました。今年も他
校より少し早い時期に説明会を実施させていただきましたのは、保護者の皆様にできるだけたくさん学
校を見ていただき、十分に情報を得てから選択していただきたいというねらいからです。当日お仕事の
関係等で参加できなかった皆様には、個別の説明を随時実施しております。いつでもお申し出ください。


